

BLEUN



BRUG

KEVREDIGEZ KRISTEN KROUET ER BLOAZ 1905 EVID ADSEVEL BREIZ

Herri Gaoissin
secrétaire du Bleun-Brug
SCRIGNAC (finistere)
Bretagne

le 2 Juillet 1937

Monsieur l'abbé LAFFITE
Professeur au Petit Séminaire
D UZTARITZ
B.P.

Monsieur l'Abbé,

Nous sommes actuellement en grande préparation du Congrès des Bleun-Brug dont je vous ai déjà parlé, et nous aimerions savoir si nous aurons le plaisir de recevoir cette année une DELEGATION DU PAYS BASQUE.

Où en sont vos démarches en ce moment ? Avez-vous pris une décision ?

Nous vous serions très reconnaissants si vous pouviez nous donner des précisions, afin que nous puissions prendre nos dispositions pour vous recevoir, vous et vos amis.

Quant à M. Labayen, je ne sais ce qu'il fera. Il m'a écrit il y a quelques jours (peu de temps avant la chute de Bilbao) et me laissait en trevoir qu'il craignait que son voyage en Bretagne, cet été, ne tombât à l'eau.

Certes je comprends très bien son cas, car étant donné la situation dans laquelle se trouve actuellement l'Euzkadi, il n'ait pas beaucoup d'enthousiasme à voyager. Cependant nous serions bien heureux de le recevoir, ainsi que M. Lopez Mendizabal.

En ce qui concerne Euzkadi, ici nous avons fondé un Comité catholique de secours aux réfugiés basques, sous la présidence d'un professeur du Collège de Morlaix, et Basque (mais dont le nom me s'échappe totalement en ce moment) et qui vous connaît intimement.

Nous nous reverrons encore ces jours prochains.

Et que devient le Pays Basque espagnol en ce moment. Ici, nous sommes très mal renseignés. À vrai dire, nous ne savons plus rien de ce qui se passe en ce moment, que par les nouvelles que nous recevons de nos amis, (quand M. Labayen m'écrit par exemple). Vous devez quant à vous, être aussi au courant de la situation.

Enfin, malgré toutes les adversités, souhaitons que bientôt prendra fin le calvaire d' Euzkadi, et que Franco n'exterminera pas moralement ce vaillant peuple, comme il semble très disposé à le faire, d'après ce que nous apprenons ...

Dans l'attente de vous lire dans un prochain courrier, afin de savoir si nous devons porter au programme une délégation basque, veuillez croire, monsieur l'Abbé, à nos meilleurs sentiments de fraternité basco-bretonne,

Henri Gaoissin
T.S. V.P.

BYRRH
au quinquina



BLEUN



BRUG

KEVREDIGEZ KRISTEN KROUET ER BLOAZ 1905 EVID ADSEVEL BREIZ

le 14 Juillet 1937

Monsieur l'abbé LAFFITE
Professeur au Petit Séminaire
d'UZTARITZ
B.Pyr.

Monsieur l'Abbé,

Nous vous serions très reconnaissants si vous pouviez nous informer en ce moment de votre décision, concernant la participation du Pays Basque au Bleun-Brug .

Car notre programme s'imprime ces jours-ci et nous aimerions être fixés afin de savoir si nous devons y porter votre nom .

M.LABAYEN nous a écrit l'autre jour, et ne perd toujours pas l'espoir de venir, mais il ne peut donner sa réponse décisive que dans un mois .

Néanmoins, nous le portons au programme .S'il ne peut venir nous ~~www~~ l'excuserons auprès de nos compatriotes . Nous mettons notre confiance dans la providence, cependant, pour qu'Euzkadi soit des nôtres à notre Congrès breton .

Et vous Monsieur l'Abbé, viendrez-vous aussi ? Nous en avons l'espoir et quelques amis basques comme vous m'en aviez parlé dans votre première lettre.

En conséquence, si vous venez, voudriez-vous nous envoyer votre photo, nous serions heureux de la publier dans le programme, et quel est votre titre dans le mouvement culturel basque .

Comme je vous l'ai dit dans ma précédente lettre, vous présiderez avec M.LABAYEN le gala breton du Lundi soir qui comprendra :

Un drame britto-gallois - ~~un~~ conte breton adapté à la scène pour les enfants, et une audition de mélodies celtiques et bretonnes, avec le concours de Melle Tinaik Lucia, notre cantatrice nationale, et ses compagnons : Melle Médevielle (dont le Père est Basque et la mère Bretonne) et M.Yves Lucia.

Il serait à souhaiter que vous puissiez venir dès le samedi, afin d'aller par mer à Landevenec, visiter les ruines de la célèbre abbaye, coeur de la résistance bretonne et berceau de notre nationalité ~~au~~ Xe siècle,

Dans l'attente de vous lire à ce sujet, veuillez croire Monsieur l'Abbé à nos sentiments les meilleurs, et de fraternité basco-bretonne,

Bleun
Krouet

T.S.V.P.

PS. Comment est votre drapeau ? Nous voudrions le savoir afin de pavaiser également aux couleurs basques . Est ce le même que celui des Basques (Espanols) ?

A vous lire a ce sujet également , et merci d'avance .

KREVEDIGES KRISTEN KROUET ER BLOAZ 1902 EVID ADSEVEL BREIZ

15 le 1902

Monsieur l'abbé J.B. L...
L'abbé de la paroisse de...

RECEVU
LE 15 OCTOBRE 1902

Texte principal, très flou et difficilement lisible. Apparaît à l'origine comme un document administratif ou religieux, avec des mentions de dates et de lieux. Le contenu semble être une lettre ou un rapport adressé à un supérieur ecclésiastique.

Signature manuscrite, difficilement lisible.

BLEUN-BRUG

KEVREDIGEZ SEVENADUREL BREIZEK

ASSOCIATION CULTURELLE BRETONNE

ADRESSER LA CORRESPONDANCE

A: V. Seite Bleun-Brug
Châteaulin - Fin.

le 8-5-66

Cher Monsieur ~~Kla~~ La Fitte.

J'ai donc fait un merveilleux voyage en Pays-Basque, et je garde un souvenir nostalgique de cette chère Euskadi. Je n'ai qu'un regret, c'est d'y avoir passé trop peu de temps. J'ai tout de même pu visiter différentes régions. En retournant par Lourdes j'ai pu voir St-Jean-Pied-de-Port, Pau, Tarbes ..

J'ai également assisté à la grande messe de rameaux à Urrugne et ai pu apprécier le chant religieux basque.

Les journaux, revues, livres et disques que vous avez eu l'amabilité de me remettre m'ont permis, depuis, de mieux approfondir ~~la~~ matière basque.

Mon voyage m'a permis de constater que vous avez sur nous cette chance d'avoir mieux conservé vos traditions. Chez nous, nous sommes bénévoles de partout par le souff. He parvenez dans ce qui a de moins bien, depuis les œuvres catholiques jusqu'aux organisations civiles. Le catholicisme fait de grands ravages à la foi. Le clergé, surtout les jeunes, croient y remédier en brûlant avec

toute la tradition ancestrale. Le catéchisme breton n'est plus qu'un souvenir et la prédication bretonne devient une exception... Heine nos coutumes bretonnes si beaux, si connus encore du peuple, surtout ici, par nos jeunes brevais. Tout cela est pour nous profondément navrant.

Nous avons tout de même eu, à Plogon, une très belle messe radio-diffusée à partir d'une petite paroisse bien bretonnante, ~~de~~ la région de Douarnenez. Tout y fut en breton. Nous avons des centaines de paroisses qui pourraient encore chaque dimanche, moyennant quelques bonnes volontés, nous offrir de pareilles émissions. C'est le vouloir des dirigeants qui fait défaut.

Depuis mon retour j'ai fait quelques visites dans le but de constituer cette organisation inter-régionale dont je vous ai parlé, fortement souhaitée par notre Association Bleu-Breiz.

Je voudrais y mettre des personnes des différents milieux scolaires. Aucune difficulté du côté religieux (prêtres, religieuses) ni du côté laïque chrétien. Le clergé enseignant (secondaire) semble plus réticent. Le professeur de philo du Collège St-François de Lesnevez, bon celtisant, sur qui je comptais, est un peu hésitant. Le clergé du Morbihan est plus sympathique à la matière bretonne. Plusieurs professeurs du Petit Séminaire de St-Amand d'Avray sont du mouvement. L'un ou l'autre pourrait représenter le secondaire dans notre groupement. Cette institution est la seule qui enseigne régulièrement le breton.

De votre côté, la question est-elle posée? Je vous envoie avec plaisir les dessus.

En vous remerciant, cher Henri Lopitte de votre excellent accueil, je vous prie de croire à mes religieux sentiments "e Doue ha Breiz" S. C.